



市辺地区まちづくり協議会広報誌

いちのべ

# 万葉のまち 市辺

第62号  
令和5年1月



新春の朝 がんばる「この町のランナー」  
元旦マラソン 布引グリーンスタジアム

発行：市辺地区まちづくり協議会／東近江市市辺町2391  
市辺コミュニティセンター内 TEL&FAX 050-5802-3392

表紙写真撮影：平井 正夫 氏

Facebook



ホームページ



## ごあいさつ

市辺地区には、万葉歌碑や万葉植物園を有する船岡山公園をはじめ万葉ロマンの歴史と文化があり自然環境に恵まれています。

しかしながら、先人の方々のご尽力と当時の行政の英断により整備された文化的公園ですが、一般市民の方にはあまり知られていないようです。最近は公園に駐車場が整備された効果もあり、訪れる観光客も増えているようですが、この公園を活用して事業を展開し、東近江市が万葉故地であることを広く発信したいと思っています。

コロナの流行から今年で4年になります。そろそろ感染の怖さよりも地域の活性化に向けた取り組みが求められています。たとえば昨年度試行した「市辺ふれあいフェスタ」事業のような賑わいを取り戻す取り組みが大切になっています。まちづくり協議会と致しましても「住みよいまち市辺」をめざし活動してまいります。

皆様にとりまして、幸多い一年でありますようお祈り申し上げます。

市辺地区まちづくり協議会  
会長 須田 智廣



## ごあいさつ

新年おめでとうございます。卯年を迎えて飛躍の年になりますよう願っています。

コミセンの前庭には昨年に引き続きイルミネーション「光で結ぶ市辺の絆」が令和5年バージョンで輝いています。地域バージョンとしてもう一つご紹介致します。昨年のふれあい事業「ご長寿ふれあいサロン」で初披露をしました江州音頭の市辺バージョンです。



市辺地区まちづくり協議会“広報部”的協力を頂いてこの春にDVDをリリースできることになりました。タイトルは「市辺歴史と蒲生野ロマン音頭」です。

ご家庭で視聴頂き、市辺の歴史文化に触れて頂いて地域を盛り上げていたければ幸いです。

さて今年は地域の賑わい復活の年と考えています。コロナ禍で自粛や中止を止む無く求められた3年間から、復活と飛躍の年にしたく取り組んでまいります。

皆様方にはご支援ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

市辺コミュニティセンター  
館長 木田 行男

## 万葉ウォークと万葉植物園 蒲生野で万葉ロマンに触れる

1月27日（日）午後に、蒲生野・万葉ロマンの会による第2回講演会が開催され40人が参加しました。はじめに同会会長の須田智廣氏（市辺まちづくり協議会会長）が「今日は、現地で万葉や蒲生野にかかる素晴らしい歴史文化を



学ぼう」と挨拶をされました。この日の講演会は、八日市郷土文化研究会会长の藤本長蔵氏を講師に「万葉ウォーク・万葉植物園」をテーマに行われました。

はじめに船岡山山頂まで歩き、額田王と大海人皇子

が交わした歌が刻まれた万葉歌碑の前で楽しい講義を受けました。蒲生野遊獣図の陶板レリーフ前では「万葉集の秀歌、恋歌」「万葉集の基礎知識」をお聞きしました。

講演会の最後に、詠まれた歌とともに植栽された植物の紹介を受けながら万葉植物園を散策しました。



## ご長寿ふれあいサロンに真鑑家一門 市辺歴史と蒲生野ロマン音頭を披露

12月1日、市辺コミュニティセンターに80歳以上のみなさん45人を迎えて「ご長寿ふれあいサロン」（主催：市辺コミュニティセンター、共催：まちづくり協議会健康・福祉部、市辺地区社会福祉協議会）が開催されました。



舞台は、真鑑家紅梅さんの「岸壁の母」に続き、「瓦屋禪寺音頭」など「聖徳太子ゆかりの十一社寺音頭」が熱演されました。

最後に、真鑑家文好さんが作詞された「市辺歴史と蒲生野ロマン音頭」が文好

氏により初披露がされました。

文好さんにより詠われた「市辺歴史と蒲生野ロマン音頭」については、DVDの製作をすべく、映像や音声の収録を行いました。

なお、DVDが完成したら頒布が予定されています。



蒲生野ロマン音頭を熱演される真鑑家文好さん

## 陸軍八日市飛行場 開隊式から戦後まで



11月27日（日）、2月より延期しておりました「陸軍八日市飛行場 開隊式から戦後まで」についての講演会を開催しました。

講師の中島伸男さん（前八日市郷土文化研究会会長・野々宮神社宮司）には何度か講演頂き、今回も翦風号時代からの有意義なお話しをして頂きました。

講演の最後に「長谷野爆撃演習場が、陸軍所有になった記念に火鉢が配られた記録があるが、実物をみたことがない」との話がありました。当時の長谷野は、蛇溝、東市辺、今堀、今崎、中野、小今の共有山林であり、東市辺には、由来不明の「山林組合銘」の火鉢が何軒かに在ります。この火鉢がそれだと判り、正に「歴史発見塾」となりました。



### 園児招き「いも掘り」実施 自然・環境部

## 大きなおいもに 子どもたちの歓声

10月25日、幸い好天に恵まれ、子どもたちを招いて、待望の「いも掘り」が実施できました。

幼い頃の思い出は、心に残り易いと言われます。最初に話をした「環境を大切にしよう」のこの話も、「いも掘り」の楽しい思い出と共に、憶えていて欲しいものです。

そんな思いで実施しています。掘れたおいもは、園に届けました。



イチナリエは1月末まで点灯されます

## 新春の朝 がんばる「この町のランナー」

1月1日の朝、布引グリーンスタジアムを発着点として「第60回東近江元旦健康マラソン大会」が開催されました。コースは10km、5km、3kmコースで年齢別に11部門があり標高差もあり、ハードなコースです。

全国19都府県から1051人がエントリーされ、東近江市の方は483人でした。地区別の参加数は発表されていませんが、市辺地区のみなさんも奮闘されていました。

滋賀学園の安原海晴さん（ゼッケン701）が10km男子・高校の部で30分50秒の記録で1位でゴールされました。

また、1月2日・3日に開催の第99回箱根駅伝でお兄さんの安原太陽さんは、総合優勝の駒澤大学で復路7区をトップでタスキをつながれました。

昭和38年から続いた「元旦マラソン」も「元旦」に開催されるのは今年で終わり、新たな「当地マラソン大会」として検討されるようです。

## 各部告知板

### 自然・環境部

#### <環境講演会>

日時 令和5年2月15日（水）13時30分～15時まで  
場所 市辺コミュニティーセンター 大ホール  
演題 「楽しみながら出来る エコアクション」  
講師 東近江市役所 環境政策課 小久保 彩子 氏  
廃棄物対策課 福田 均 氏  
申込 まちづくり協議会事務局 募集人員60名

### 安全・安心部

#### ①『減災かるた』出前授業

昨年度に引き続いて布引小学校の6年生を対象に楽しみながらの減災授業を実施します。（1月13日予定）

#### ②『第3回減災連絡会議』開催

災害時の避難行動要支援者への対応を進めることを目的として会議が進行していますが、2月に本年度最後の会議を予定しています。関係各位の皆様のご理解とご協力をよろしくお願いいたします。

みなさま新年おめでとうございます。

1月号は、表紙ができるだけ新年にふさわしい写真を撮るのが年始の仕事です。

今年の撮影は「東近江元旦健康マラソン大会」です。新しい年明けにふさわしい「この町のランナーの『いい表情』（安原さん）」が撮れました。

昨年は「首相銃撃・奈良」「観光船沈没・知床」「統一教会・政界」「五輪汚職・元理事」の言葉が新聞に乱れた年でした。

今年は、明るい話題が続きますように。K.T

編集後記

# 各部告知板

子ども健全育成部

ロックダンス

## 夢実現プロジェクト第2弾開催決定！

「小学生対象ロックダンス教室」が下記の内容で開催されることになりました。

昨年のアンケートから、「ダンスが上手くなりたい、ダンスを習いたい」という夢を持った小学生が非常に多かったため、その夢を叶えるために企画いたしました。

当日は初步の基礎練習から始まり、スキップや振付を習った後、ダンス披露をしていただきます。講師の方によるパフォーマンスもありますので、見学だけの方もぜひ足を運んでみてください。

記

日時 令和5年2月5日(日)13時から14時30分

場所 市辺コミュニティセンター

内容 ダンスの種類説明・実演・スキップ・基礎練習・振付  
参加者の〔発表〕

講師パフォーマンス など

講師 藤野 慧(けい)至(し)(Dance Studio KAERU)  
ダンススタジオKAERUインストラクター  
ストリートダンスの世界大会  
「UDO WORLD CHAMPIONSHIPS 2019」準優勝など国内外の  
大会で活躍  
西村 謙(あつき)(FUNK DRUNKER)  
2019 TRUE SKOOL Vol. 263 3rd place  
2020 DISTANCE ZERO Vol. 3 2nd place 等で活躍

定員 30名(先着順)

締切 令和5年1月26日(木)

## 歴史・文化部

### 「山の神」神事のDVD作成

今年度の「れきし発見塾 DVD作成」は、山々さん（山の神 行事）を行いました。

山々さんは、山の神に稻などの豊作を願う行事であり、東市辺(1月3日)・蛇溝(1月3日)・糠塚(1月4日)・三津屋(1月5日)・西市辺(1月5日)・布施(1月7日)で行われました。

圃場整備で森が無くなり、行事の簡略化や一部の男性のみで未明から始まるなど、人目につかない行事なので、行かれている事すらも知らない人も増えています。

山々さんは、秘事の神事で撮影不可の個所や、天候や暗がりでの撮影でうまく撮れるか等の問題が多くありましたが、皆様のご理解で無事撮影でき、ありがとうございました。

## わが家の「ペット」紹介



名前：オキナ

紹介：メンクロウの赤ちゃん。  
ベタ慣れ目指して、日々お世話しています。

投稿：市辺町 K. N



名前：ラブ

紹介：我が家に来て、7年目。少し  
やんちゃですが、くりくりな目が  
チャームポイント  
我が家のアイドルです！

投稿：布引台1丁目 K. Y



名前：ハムちゃん

紹介：おてんば娘で3回もケース  
から脱走して迷子になりました！  
ヒマワリのタネを食べている顔が  
とってもかわいいです。

投稿：市辺町 H. S



名前：チャチャ

紹介：ふわふわ布団で一日  
中寝ています。でもお父さ  
んとのドライブが至福の時  
です。

投稿：布引台1丁目

F. Y

## あなたのペットを紹介してください

- 投稿の条件 市辺地区の住民
- 掲載事項 ペットの写真とペットの名前  
ペットの紹介(50字以内)  
住所は「町名のみ」  
お名前は「イニシャル」
- 投稿の要件 住所・氏名・電話(連絡用につき非掲載)  
写真の被写体はペットのみ  
写真はメールに添付(またはメモリで)
- 注意事項 ペットは投稿者が飼育されているもの  
掲載の時期ならびに可否の決定は広報部
- 投稿の方法 スマホやパソコンから  
送信して下さい。  
アドレス  
ichi-kouho@e-omi.ne.jp

